

dersprüche und -kämpfe gekennzeichnet, wie sich dies insbesondere im Verhältnis der beiden Grundklassen des Kapitalismus — Bourgeoisie und Arbeiterklasse — ausdrückt. Marx und Engels sprachen davon, daß die k. N. eigentlich in zwei Nationen, »die Nation der Besitzer und die Nation der Arbeiter« (MEW, 5, S. 133), zerfällt. Die Entwicklung der k. N. ist durch zwei widersprüchliche Tendenzen gekennzeichnet: die Tendenz des Erwachens und Aufblühens des nationalen Lebens und die Tendenz der Beseitigung der nationalen Schranken durch das internationale Kapital, das den kapitalistischen Weltmarkt schuf. Mit dem Übergang in das imperialistische Stadium verschärfen sich alle antagonistischen Widersprüche des —► *Kapitalismus*, insbesondere auch die zwischen den Lebensinteressen der Nation und den Klasseninteressen des Monopolkapitals. Der Imperialismus strebt nach politischer, ökonomischer und militärischer Expansion. Aggressivität und Kriegsgefahr gehören zu seinem Wesen. Er verschärft die Unterdrückung aller fortschrittlichen Kräfte und wird zu einem objektiven Hemmnis des gesellschaftlichen Fortschritts, zum Todfeind der Nation, deren Lebensinteressen den Profitinteressen untergeordnet werden.

Die Arbeiterklasse unter Führung ihrer marxistisch-leninistischen Partei vertritt am konsequentesten die Interessen der Nation. Ihre historische Mission, die ganze Gesellschaft von Ausbeutung und Unterdrückung zu befreien, ist untrennbar verbunden mit der nationalen Aufgabe, die tödliche Bedrohung der Nation durch den Imperialismus zu beseitigen. Die Arbeiterklasse ist objektiv die führende Kraft im Kampf aller nationalen und demokratischen Kräfte um die Befreiung vom Imperialismus, für nationale Unabhängigkeit, Souveränität und

Gleichberechtigung. Sie verbindet die internationalen und nationalen Interessen auf der Grundlage des —\* *proletarischen Internationalismus*. Mit der Errichtung der Diktatur des Proletariats und der Schaffung gesellschaftlichen Eigentums an Produktionsmitteln gestaltet sie im Bündnis mit den arideren werktätigen Klassen und Schichten während der sozialistischen Revolution und des Aufbaus des Sozialismus die Existenzgrundlagen der Nation um und bringt einen qualitativ neuen, höheren Typ der Nation hervor. —<■ *nationale Frage*, —\* *sozialistische Nation*, —► *Nationalismus*.

Kategorien des wissenschaftlichen Kommunismus: grundlegende und allgemeine Begriffe, die in ihnen durch die Theorie in Gesetzen formulierten logischen Zusammenhängen den —>■ *Gegenstand des wissenschaftlichen Kommunismus* abbilden. Aufbauend auf den philosophischen Kategorien des dialektischen und historischen Materialismus, die als allgemeinste Kategorien von methodologischer Bedeutung für alle Wissenschaften sind, widerspiegeln die K. als »Knotenpunkte ... der Erkenntnis der Welt« (Lenin, 38, S. 85) die wichtigsten Zusammenhänge, Etappen, Formen und Methoden der revolutionären Umgestaltung der kapitalistischen in die kommunistische Gesellschaftsformation durch die Arbeiterklasse und ihre marxistisch-leninistische Partei. Die K. sind Resultate der Erkenntnistätigkeit; sie entstanden und entwickeln sich durch die systematische theoretische Verallgemeinerung der Erfahrungen des Klassenkampfes der internationalen Arbeiterklasse und des Aufbaus der neuen Gesellschaftsordnung. Sie besitzen einen objektiv bestimmten Inhalt und sind Widerspiegelung der objektiven Realität. Mit ihrer Hilfe werden die gesellschaftlichen Zusammenhänge der